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Промышленность

К 2020 году объем экспорта в Нижегородской области, по прогнозам регионального правительства, вырастет почти в 1,5 раза до $6,7 млрд. 
Для стимулирования поставок продукции нижегородских предприятий на внешние рынки власти намерены направить на развитие промыш-
ленности в ближайшие пять лет 1,3 млрд руб. Между тем, по мнению аналитиков, региональным поставщикам, в частности малому и среднему 
бизнесу, конкурировать становится сложнее, особенно на основном для них рынке СНГ, где все сильнее позиции азиатских стран.

— тенденции —

Экспорт в цифрах
По итогам 2013 года, по данным региональ-
ного правительства, объем экспорта в Ниже-
городской области составил $4,9 млрд, или 
13,2% от объема промпроизводства региона. 
Такой результат обеспечил региону четвер-
тое место среди других субъектов Приволж-
ского федерального округа после Татарста-
на, Башкортостана и Самарской области — 
10,6% в структуре экспорта ПФО, отмечают в 
областном Центре развития экспортного по-
тенциала. Если проследить динамику, то по 
сравнению с докризисным 2008 годом, ког-
да объем вывоза составлял $3,13  млрд, в 2013 
году показатели выросли. Однако они зна-
чительно снизились по сравнению с 2011 и 
2012 годами — $6,08 млрд и $5,3 млрд соот-
ветственно. При этом объем импорта прак-
тически не меняется с 2011 года и в прошлом 
году оценивался в $3,4 млрд. По мнению ге-
нерального директора Торгово-промышлен-
ной палаты Нижегородской области Дмит-
рия Краснова, показатель в 13% продукции, 
произведенной на экспорт,  — хорошая циф-
ра с учетом того, что на протяжении 1990-х 
годов экспорт практически не поддерживал-
ся в надежде на то, что его выстроит рынок. 
«За это время мы многое упустили — напри-
мер, производство компонентов для элек-
тронной промышленности, станкострое-
ние. Я думаю, что сегодня мы можем гово-
рить об увеличении экспорта при условии 
выстраивания кооперационных связей с 
зарубежными партнерами, как это когда-то 
сделал „Гидромаш“, заключив контракты с 
Airbus и Embraer на поставку комплектую-
щих», — говорит господин Краснов. Руко-
водитель ТПП считает, что увеличению объ-
емов зарубежных поставок могли бы спо-
собствовать как преференции, оказывае-
мые предприятиям на определенных эта-
пах развития, так и отмена некоторых ви-
дов экспортных пошлин, а также создание 
особых экономических зон.

Чиновники же к 2020 году планиру-
ют увеличить объем промышленного про-
изводства вдвое с 1,34 трлн руб. (по итогам 
2013 года) до 2,27 трлн руб., а объем экспор-
та — почти в 1,5 раза до $6,7 млрд. Для разви-
тия экспортного потенциала, в частности и 
промышленности региона в целом, прави-
тельство планирует с 2015-го по 2020 год вло-
жить в эту отрасль 1,3 млрд руб., в том чис-
ле 1,07 млрд руб. из областного бюджета. Из 
этих средств на субсидии для развития экс-
порта, компенсацию части процентной став-
ки по кредитам промпредприятиям и науч-
ным организациям, осуществляющим тех-
перевооружение, запланировано выделить 
318,4 млн руб. На данный момент, по инфор-
мации экспортного центра, ежегодный объ-
ем финансовой поддержки предприятий-
экс портеров (начиная с 2010 года) составля-

ет в среднем 20–25 млн руб. и формируется 
на условиях софинансирования из средств 
областного (20%) и федерального бюджетов 
(80%). Как отмечает Дмитрий Краснов, увели-
чение объемов экспорта в два раза будет го-
ворить о том, что нижегородские предпри-
ятия готовы конкурировать на международ-
ных рынках и работать в ВТО. «А то, что пос-
тавлена такая высокая планка, это хорошо, 
более низкую ставить нет смысла. Сегодня 
мы экспортируем не только машинное обо-
рудование, но и интеллектуальный продукт. 
У нас есть IT-компании, которые выполняют 

заказ на подготовку кадров в университетах, 
а их сотрудники работают в три смены. Зна-
чит, мы экспортабельная область. Колебания 
показателей, конечно, будут, потому что вли-
яния мирового рынка не избежать, но необ-
ходимо обеспечить условия для роста пока-
зателей: экономические, финансовые, кад-
ровые», — говорит руководитель ТПП.

В ответе за показатели
В 2013 году нижегородские производители 
поставляли свою продукцию в 118 стран ми-
ра. Основными партнерами региона стали 

Нидерланды, товарооборот с которыми до-
стиг $2,43 млрд, Германия — $780 млн, Бе-
лоруссия — $699 млн, Китай — $468 млн, 
Украина — $462 млн. Из 450 нижегород-
ский крупных, малых и средних предпри-
ятий, занимающихся экспортом, основные 
показатели региону по объему вывоза про-
дукции обеспечивают производители не-
фтепродуктов — 72,5%, машиностроения — 

11,6% и нефтехимии — 5,7% — те же, что и 
основной объем производства. По инфор-
мации Центра развития экспорта, крупней-
шими предприятиями-экспортерами явля-
ются «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 
бумкомбинат «Волга», ОКБМ им. Африканто-
ва, «Группа ГАЗ» и Выксунский металлурги-
ческий завод. Последний, например, в про-
шлом году увеличил объем экспортных пос-
тавок труб на 10% (более 240 тыс. т) по срав-
нению с 2012 годом, а вот железнодорож-
ных колес отправил вдвое меньше, чем го-
дом ранее (54 тыс. штук). Ежегодный объем 
отгрузки продукции ВМЗ за рубеж, отмеча-
ют на предприятии, зависит от графиков ре-
ализации трубопроводных проектов и изме-
нения потребностей покупателей колесной 
продукции. «Например, снижение экспор-
та колес в прошлом году обусловлено увели-
чением потребления колёс на внутреннем 
рынке и резким падением спроса в зарубеж-
ных странах», — поясняет управляющий ди-
ректор ОАО ВМЗ Сергей Филиппов. Соот-
ветственно и география поставок завода, в 
которой насчитывается более 30 стран, так-
же зависит от контрактов, которые привя-
заны к проектам в зарубежных странах. Что 
касается труб, то за последние пять лет ВМЗ 
поставлял трубы для газопроводных проек-
тов NordStream, трех очередей газопрово-
да «Средняя Азия — Китай» (проект постав-
ки туркменского газа в Китай через террито-
рию Узбекистана и Казахстана), нигерийско-
го газопровода NOPL (Южная Африка). В 2014 
году завод начал выпуск труб для морской 
части газопровода «Южный поток», за счет 
чего планирует увеличить объемы экспор-
та. Если говорить о железнодорожных коле-
сах, за пять лет список зарубежных потреби-
телей колес ВМЗ расширился за счет увели-
чения заказов из стран Восточной Европы. 
Кроме того, железнодорожные колеса ВМЗ 
пользуются спросом у индийских, словац-
ких и американских железных дорог. Объ-
ем экспорта железнодорожных колес в теку-
щем году, по оценкам производителя, оста-
нется на уровне 2013 года, однако компания 
планирует нарастить показатели в 2015 году.

Тем не менее нельзя сказать, что увеличе-
ние объемов экспорта даже такому гиганту, как 
ВМЗ, дается легко. Кроме зависимости от пла-
нов партнеров, поставка труб, например, в Ев-
ропу осложняется законодательством и связа-
на с наличием пошлин на некоторые виды про-
дукции. Кроме того, на ряде рынков, говорят в 
компании, существуют сложности, связанные 
с недобросовестной конкуренцией. Что каса-
ется колесной продукции, то экспортеру меша-
ют стереотипы: несмотря на то, что металлурги-
ческая продукция российских компаний хоро-
шо себя зарекомендовала на зарубежных рын-
ках, клиенты зачастую по привычке покупают 
«где поближе» — у предприятия сильные кон-
куренты в Германии, Франции, Ита-
лии, Японии и США.

С товаром на выход 
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металлургических компаний

Согласно планам региональных властей к 2020 

году объемы нижегородского промпроизводства 

вырастут вдвое
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Транзит утекает с Украины

Дальнейшее обострение отношений 

России и Украины может привести к пе-

ренаправлению транзитных грузопо-

токов, которые идут из нашей страны 

через соседнюю на экспорт. Больших 

проблем российским производителям 

ждать не стоит, уверены аналитики: оте-

чественные порты легко примут допол-

нительные объемы.

Транзит из России, идущий через сопре-
дельные государства,— мощный рычаг воз-
действия на соседей в руках российской эли-
ты для решения геополитических споров, 
который она использует едва ли не чаще, 
чем административный ресурс в лице Рос-
потребнадзора. Достаточно вспомнить «не-
ожиданный» ремонт трубопроводов и желез-
ных дорог в моменты обострения обстанов-
ки, как, например, это случилось в 2007 го-
ду, когда Россия и Эстония выясняли отно-
шения по поводу переноса Бронзового сол-
дата в Таллине.

Параллельно с локальными всплесками 
происходит планомерный перевод россий-
ских грузопотоков с транзитных направле-
ний на отечественные порты, и эта тенден-
ция не имеет отношения к политическим 
дискуссиям, а отражает лишь бизнес-инте-
ресы национальных инвесторов в портовую 
инфраструктуру. Так, согласно «Стратегии 
развития портовой деятельности до 2030 го-
да», одобренной в 2012 году, через гавани со-
предельных государств должно проходить 
всего лишь до 5% продукции, выпущенной в 
России, сейчас же этот показатель достигает 
13,3%. К слову, в прошлом году порты стран 
Балтики и Украины перевалили российских 

грузов на 10,3% меньше, чем в 2012-м, хотя в 
абсолютном выражении цифра все равно ос-
тается внушительной — 84,8 млн тонн.

В спорах с Украиной транзитный «аргу-
мент» использовался достаточно редко, хо-
тя для соседней страны снижение внешних 
грузопотоков было бы весьма чувствитель-
ным. Конечно, ее доля в общем обороте рос-
сийских грузов составляет лишь 3%, но для 
самого украинского сектора удар наподобие 
того, который в свое время пережили при-
балты, был бы болезненным.

Текущая ситуация в цифрах выглядит не-
однозначно. Они показывают, что для Укра-
ины политический кризис, если исходить 
из интересов транспортного сектора, раз-
разился в самый неподходящий момент — 
 более неудобное время было бы сложнее 
придумать.

По итогам 2013 года транзит на железных 
дорогах Украины — а основной поток идет 
именно по рельсам, будь то перевозка через 
сухопутные погранпереходы или доставка в 
черноморские порты и в обратном направ-
лении,— сократился на 19%, до 34 млн тонн, 
доходы упали на 20%. Объем недополучен-
ных доходов по сравнению с 2012 годом со-
ставил $190 млн. При этом падение по всем 
сегментам, включая экспорт, импорт и внут-
реннюю транспортировку, было на уровне 
всего 3,4%.

Основными причинами снижения объ-
ема тарифа помимо общего ухудшения конъ-
юнктуры стали дороговизна перевозки по Ук-
раине, вследствие чего груз уходил к конку-
рентам— балтийским странам, а также слож-
ность и длительность таможенных процедур. 
Кроме того, транспортная инфраструктура, в 
частности оснащение портов, хуже, чем в Рос-
сии, Прибалтике и Финляндии.

Вовремя сообразив, что необходимо при-
нимать срочные меры, прежнее руководс-
тво «Укрзализныци» (украинских желез-
ных дорог) начало активно вводить тариф-
ные скидки на провоз по территории стра-
ны продукции российских производителей, 
причем очень существенные.

Скажем, для нефтепродуктов, поступаю-
щих по системе «Транснефтепродукта», дис-
конт составил 48% от прежде действовав-
ших ставок, для этой же номенклатуры, до-
ставляемой по железной дороге из Красно-
ярского края,— и вовсе 76%. На 40% снизи-
лась цена на транспортировку контейнеров, 
идущих с Транссиба, на 53% — для кокса. Все-
го «Укрзализныця» ввела пониженные тари-
фы для угля, удобрений, продукции черной 
металлургии, нефтехимии и других отрас-
лей. В общем, устроила распродажу и прове-
ла аналогичную работу с грузовладельцами 
и транспортными компаниями из Молда-
вии, Белоруссии и Казахстана. Более того, с 
Белоруссией как членом Таможенного союза 
было подписано соглашение о взаимодейс-
твии по упрощению таможенных процедур. 
 Такие же договоренности планировалось до-
стичь с российской и казахстанской сторо-
нами. Что интересно, указанное соглашение 
было официально оформлено 24 февраля, в 
самый разгар революции на Майдане.

Упомянутые меры дали очевидно поло-
жительный результат. При общем падении 
железнодорожных перевозок за первые два 
месяца на 0,7% транзит вырос на 3,9%, при-
том что годом ранее за такой же период был 
отмечен серьезный спад.

Получается, что политический конфликт 
может очень не вовремя помешать росту 
транзита российских грузов через Украину? 
На первый взгляд именно так, но если рас-

смотреть ситуацию хотя бы в среднесроч-
ном периоде, то становится очевидным, что 
тенденция сокращения объемов транспор-
тировки продукции отечественных произ-
водителей через соседнюю страну продикто-
вана системными, а не сиюминутными фак-
торами. «Мы можем говорить в перспекти-
ве вообще об утрате Украиной статуса тран-
зитной страны в силу объективных эконо-
мических причин, никак не связанных с те-
кущей ситуацией,— полагает директор ком-
пании Answer-Logistic Андрей Ковалев.— 
Россия активно развивает свои порты в Азо-
во-Черноморском бассейне, и весь и так не-
большой поток уйдет туда». Господин Кова-
лев обратил внимание на то, что весь тран-
зит через Украину, за вычетом трубопровод-
ного транспорта, по итогам 2013 года по объ-
ему сопоставим с оборотом Большого пор-
та Санкт-Петербург, не говоря уже о новых 

стройках. Помощник президента России 
Игорь Левитин, бывший министр транспор-
та РФ, не так давно отметил, что, например, 
по строящемуся порту Тамань среди заин-
тересованных сторон нет жестких споров, 
что говорит о том, что он, скорее всего, бу-
дет построен в срок — до 2020 года. Речь идет 
о порте на Таманском полуострове с грузо-
оборотом около 94 млн тонн, куда планиру-
ют уйти в том числе и те производители из 
сопредельных стран, скажем, Казахстана, ко-
торые сейчас доставляют свою продукцию 
через Украину. И это притом, что «уже сей-
час у российских портов в Азово-Черномор-
ском бассейне и на Балтике есть свободные 
мощности, которые легко заберут все пото-
ки в случае, если Украина будет закрыта», до-
бавляет директор агентства InfraNews Алек-
сей Безбородов.

Денис Соин
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